
体彩大乐透派奖进程过半
12期筹公益金15.6亿元

本报讯 （记者谷苗） 超级大乐透

10 亿大派奖活动进程过半 。 截至 5

月 5 日， 已进行 12 期派奖， 一等奖

共开出 90 注 ， 一等奖派奖奖金 2.4

亿元。 12 期共通过 43.5 亿元的销售

额筹集公益金 15.6 亿元 ， 期均筹集

公益金超 1.3 亿元。

5 月 5 日开奖的超级大乐透第

21050 期 ， 诞生了 2021 年体彩首个

亿元大奖。 来自四川成都的幸运购彩

者， 凭借一张追加 5 倍投注的胆拖复

式票， 中得 5 注追加一等奖， 总计收

获奖金 1.24 亿元 。 这一巨大惊喜 ，

要归功于派奖活动和追加投注。 由于

第 21049 期一等奖派奖奖金 2000 万

元未送出， 第 21050 期一等奖共派奖

4000 万元 ， 按照派奖只针对追加投

注的规则， 这位一等奖中奖者中唯一

进行追加投注的购彩者 ， 独享 4000

万元一等奖派奖奖金。

收获大奖惊喜的同时， 大乐透公

益金筹集金额也在派奖活动的助力下

显著提升。 自上市以来， 超级大乐透

一直是筹集体彩公益金的 “主力军”，

购彩者每购买一注 2 元超级大乐透，

就有 0.72 元彩票公益金 ， 为社会公

益事业和体育事业的发展贡献力量。

七星彩? 21052 期公告
中奖号码： 7 3 3 5 5 8 + 14

一等奖 0 0 元

二等奖 17 29578 元

三等奖 12 3000 元

四等奖 818 500 元

五等奖 14275 30 元

六等奖 363678 5 元

一等奖基金积累数：

239423298.51 元

排列 5 ? 21119 期公告
中奖号码： 1 3 6 9 6

每注奖金 100000 元

排列 3 ? 21119 期公告
中奖号码： 1 3 6

直选每注奖金 1040 元

组选 3 每注奖金 346 元

组选 6 每注奖金 173 元

体彩公报
■本报记者 吴雨伦
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张雨霏领衔中国泳军游向东京
5 月 8 日落幕的全国游泳冠军赛暨

奥运选拔赛， 不仅是东京奥运会前中国

泳军最大规模的一次亮相， 也是对中国

泳军的全面检阅。 本次游泳冠军赛中 ，

张雨霏凭借着五冠一亚的亮眼表现成为

奥运夺金的最大希望 ； 一举打破女子

200 米自由泳亚洲纪录的杨浚瑄、 两次

打破 200 米个人混合泳世界青年纪录的

余依婷 ， 让人看到新秀们所具备的潜

力； 但多位老将的成绩迅速下滑， 男子

多个项目无人达标， 则成为中国游泳难

以回避的现实问题。

最大赢家张雨霏成为领军人

在 2016 年里约奥运会上 ， 彼时已

被视为中国女子蝶泳接班人的张雨霏 ，

在 200 米蝶泳决赛中取得第六名后泪洒

赛场。 如今当东京奥运会逐渐临近， 23

岁的张雨霏已实现蜕变， 不断突破着自

己的极限。 就目前而言， 张雨霏已是中

国泳军无可争议的领军人物。

本届游泳冠军赛， 张雨霏凭借五冠

一亚的成绩， 当之无愧地成为最耀眼的

选手 。 她不仅收获女子 50 米自由泳 、

100 米蝶泳、 200 米蝶泳三个单项的金

牌， 还与队友合作获得女子 4×200 米自

由泳接力、 男女 4×100 米混合泳接力金

牌， 及女子 4×100 米混合泳接力亚军 。

此外， 张雨霏还参加了 200 米自由泳与

100 米自由泳的争夺， 均在预赛中就游

出超奥运 A 标的成绩， 但最终因与个人

主项赛程冲突而退出了这两个项目

的半决赛。

就成绩而言， 张雨霏在主项蝶泳上

已呈不可阻挡之势， 其 100 米蝶泳预赛

（55 秒 96） 和决赛 （55 秒 73） 成绩均

游进 56 秒， 不断刷新着 2020 年以来该

项目的最好成绩。 虽然张雨霏表示自己

对 200 米蝶泳 “一直有畏惧感， 需要克

服心理障碍”， 但她在决赛中依然游出

2 分 05 秒 44 的个人最好成绩， 并创下

2017 年世游赛以后该项目的世界最佳

成绩。 张雨霏在这两个蝶泳项目上的成

绩， 在如今的世界泳坛均极具竞争力 ，

也将成为中国泳军出战东京奥运会的最

有力夺金点。

本次冠军赛中脱颖而出的几位年轻

选手， 也让外界对中国泳军的未来充满

期待 。 19 岁的杨浚瑄在女子 200 米自

由泳决赛中， 以 1 分 54 秒 57 打破了自

己保持的亚洲纪录， 成为本届赛事唯一

打破亚洲纪录的选手； 未满 16 岁的余

依婷在女子 200 米个人混合泳预赛和决

赛中接连刷新世界青年纪录。 而自由泳

中长距离选手李冰洁与王简嘉禾均走出

状态低谷， 前者在女子 400 米自由泳决

赛中以 4 分 02 秒 36 夺冠， 并创下该项

目今年世界第二好成绩， 摆脱伤病困扰

的王简嘉禾则接连收获 800 米与 1500

米自由泳冠军。

多位老将战绩滑坡，男子
游泳后继无人

年轻选手屡有亮眼表现， 老将战绩

滑坡令人唏嘘 。 曾在 2019 年世锦赛上

以两枚银牌宣告回归的叶诗文， 在本届

比赛中十分低迷， 女子 200 米、 400 米

个人混合泳两个主项均列第三名 ， 200

米蛙泳则获得亚军， 但三个项目的成绩

均未达到奥运 A 标。

根据中国游泳协会 4 月 29 日印发

的 《东京奥运会游泳项目选拔办法 》，

此次比赛与 6 月初举行的全运会游泳项

目测试赛均为东京奥运会中国队选拔

赛， 其中后者为 “补位赛”， 即当全国

游泳冠军赛单项比赛未选拔出足额的两

名参赛人选时， 剩余名额视 “补位赛 ”

情况决定。 由于女子 200 米蛙泳仅有于

静瑶一人达标， 因此叶诗文在补位赛上

仍有最后机会争夺该项目奥运会门票。

在女子 100 米仰泳半决赛中， 傅园

慧因犯规被取消成绩， 而该项目冠亚军

陈洁与彭旭玮的成绩均超奥运 A 标， 这

也意味着傅园慧已基本无缘东京奥运 。

作为女子 50 米自由泳亚洲纪录保持者，

刘湘在该项目决赛中虽游出超奥运 A 标

的 24 秒 61， 但依然不敌张雨霏与吴卿

风， 仅列第三。 不过该项冠军张雨霏被

认为将在奥运会上全力出击蝶泳主项 ，

若她放弃参加 50 米自由泳这一单项 ，

刘湘将递补获得该项目奥运门票。

中国泳军在本次选拔赛中共收获

32 张奥运门票，其中女子 23 张，男子仅

为 9 张。 在男子 14 个单项中，只有 200

米自由泳和 200 米混合泳获得满额参赛

席位 ；100 米 、400 米 、800 米和 1500 米

自由泳 ，100 米和 200 米蝶泳 ，200 米蛙

泳，这些项目均无人达到奥运 A 标。虽然

徐嘉余、 汪顺各取得两个项目的奥运参

赛席位， 但中国男子游泳再次陷入后继

无人的局面， 不禁令人担忧。

开幕日渐近，东京奥运面临多重压力
30 万日本民众签名反对举行，美媒呼吁应立即停办

自新一波新冠疫情在日本暴发以

来， 呼吁中止举办东京奥运会的声音

从未平息过 ， 但言辞如 《华盛顿邮

报》 般激烈者却前所未有。 上周， 这

家美国媒体发表了极具争议性的长篇

评论， 核心思想并不新鲜， 无外乎规

劝日本政府停办奥运以及时止损， 但

措辞却堪称凶狠。

撰写该文的评论员詹金斯认为，

国际奥委会不过将日本政府当作自

己谋求利益过程的垫脚石 ， 一直在

以近乎威胁的方式劝诱后者继续办

赛 。 最值得玩味的是日本媒体对此

文的态度 ， 包括共同社在内的多家

日本主流媒体并未撰文反驳 ， 只是

在社交平台上转发该文 ， 配文言简

意赅———“美国媒体建议日本终止东

京奥运会”。

而本国民众掀起一波波的 “反奥

运” 舆论声浪， 也令日本政府承受着

巨大的压力。 自 5 月 5 日起， 日本律

师协会前会长宇都宫健儿发起 “为守

护人们的生命与生活， 终止召开东京

奥运会” 的请愿， 截至发稿时， 已征

集到 30 万民众签名声援。 《读卖新

闻》 5 月 9 日发布的日本全国民调显

示， 59%的民众支持 “中止举办奥运

会”。 内外交困之下， 无论日本政府、

东京都政府或是东京奥组委均未给予

正面回应， 国际奥委会方面目前也仅

有东京奥运会协调委员会主席科茨坚

定地表示， “东京奥运会一定会如期

举行”。

日本防疫形势严峻

距离奥运揭幕仅有八十余日， 但

一切似乎都与日本政府所盼望的背道

而驰。 5 月 11 日原本是东京、 京都、

大阪、 兵库这四地解除 “紧急事态”

的日子， 然而过去这段时间里， 日本

政府实施的一系列强制性防疫措施却

因落实不到位等诸多原因而形同虚

设， 导致疫情形势愈发严峻。

5 月 7 日 ， 日本首相菅义伟宣

布， 东京、 京都、 大阪、 兵库四地的

“紧急事态” 将延长至 5 月 31 日， 并

将爱知、 福冈两县纳入 “紧急事态”

管控范畴。 5 月 8 日， 日本本土单日

新增病例达到 7246 例， 自 1 月 16 日

以来首度突破 7000 例； 已有 17 个都

道府县每 10 万人口居家疗养的新冠

患者数超过 30 人， 突破了日本防疫

警戒级别最高级标准 ； 在大阪等多

地， 医院床位出现较为严重的短缺现

象， 全日本医疗系统所承受的压力可

见一斑。 关于日本疫情的严重性， 另

一颇具说服力的佐证则是， 按计划本

该于近期内访日视察奥运筹备计划的

国际奥委会主席巴赫， 至今未公布具

体行程 。 而东京奥组委主席桥本圣

子在例行新闻发布会上委婉地表示，

巴赫在 “紧急事态 ” 期间访日的难

度较大。

谁也无法保证， 奥运会期间， 当

逾万名运动员、 教练、 官员及工作人

员从世界各地赶来， 同样的情形不会

重演。 对日本民众而言， 更难以接受

的是， 到了那时不少医疗资源还需向

这些外来客倾斜 。 按照 《华盛顿邮

报》 的说法， 届时东京都的医疗系统

将为所有奥运参与者预留大量床位，

日本政府预计还将从全国各地征调约

万名医疗工作者， 才能达到国际奥委

会的要求， 而这些医疗服务均为免费

提供。

在日本国内， 疫苗接种率同样惨

淡。 据首相官邸给出的数据， 截至 5

月 6 日， 日本全国累计接种新冠疫苗

420 万剂。 而据韩国 《世界日报》 报

道称 ， 日本每百人接种率仅为 3.32

人， 在经济合作与发展组织的会员国

中排名垫底， 与津巴布韦的接种率大体

相当。 直至 5 月 8 日， 日本政府终于宣

布， 未来将实现每日接种 100 万人次的

目标。 且不论这一目标的难度， 即便如

愿完成， 理论上日本也要在七个月后才

能让多数民众实现二次接种， 而那时奥

运会早已落幕多时。

更何况， 奥运会能举办与否， 不仅

仅取决于日本本土疫情的发展 。 目前 ，

南亚疫情形势极为严峻， 尤其印度。 仅

仅 5 月 8 日， 该国新增病例就已突破 40

万 ， 单日死亡人数更是首度突破 4000

人。 即便如此， 印度也并未如朝鲜那样

宣布退出东京奥运会， 反而主动表态其

运动员 “已作好准备， 只待东京奥运会

开幕”， 成了一片质疑声中少数公开支持

东京奥运会如期举办的国家。 只是， 印

度方面的声援对日本政府大概也算不上

是什么慰藉。

已有网民将怒火发泄到
运动员身上

考虑到世界多地出现病毒变异的

情况 ， 人类在未来两个多月的时间里

彻底战胜新冠病毒的可能性极小 。 冒

着病毒进一步扩散的危险举办奥运 ，

或是忍痛取消这场举世瞩目的体坛盛

会， 是日本政府仅有的两个选项。

坚定呼吁应当取消东京奥运会的

《华盛顿邮报 》 已为日本政府想好了

退路 。 “如果日本政府单方面毁约 ，

拒绝举办奥运会 。 国际奥委会能怎么

办， 起诉 ？ 强迫某个国家在疫情期间

顶着全世界的压力举办奥运 ， 试想一

下 ， 如果国际奥委会以这种方式起

诉 ， 会对其声望造成多大的影响 。 ”

一言以蔽之 ， 在该媒体看来 ， 日本政

府大可不必顾及国际奥委会的利益或

想法。

但对于日本政府而言 ， 即便在作

最终决定时能抛开这位盟友的利益而

不顾 ， 也不可能对目前已投入的大量

财力 、 人力视若无睹 ， 权衡的过程绝

无可能如媒体口中那样的不费周折。

在这场风波中 ， 利益受损的不仅

仅是手握奥运举办权的日本政府和已

投入重金的各大赞助品牌 ， 还有为奥

运会苦苦奋斗多年的运动员们 。 选手

们的运动生涯本就短暂 ， 有人本已年

近 “暮年”， 有人正值竞技巅峰， 一旦

错过一届奥运会 ， 很可能会写下一生

无法弥补的遗憾 。 更现实一点来说 ，

多数竞技项目的商业化程度并不高 ，

奥运会是该项目选手通过取得佳绩 、

增加曝光度从而赢得商业赞助的仅有

渠道 。 无论从精神还是物质上 ， 运动

员们所面临的损失都无法估量 ， 也难

以弥补 。 这也是科茨坚定地认为东京

奥运会一定要举办的重要原因 ， “我

不希望这些孩子们错过他们一生中仅

有的机会 ， 我们正在帮他们实现自己

的梦想。”

与此同时 ， 部分反对派民众已将

对奥运会的愤怒发泄到了运动员身

上 。 从白血病中康复并获得奥运参赛

资格的日本游泳选手池江璃花子 ， 日

前就遭遇了一些日本网络暴民的攻击，

许多人在其社交媒体账号上发布要其

退出奥运会的信息 。 池江不得不在 5

月 7 日专程作出回应 ， 她表示 ： “我

相信我和其他运动员都会接受已经

决定的事情 ， 无论奥运会是否举行 。

如果举行 ， 我 们 当 然 会 尽力而为 ；

如果不举行 ， 我们只会在下一次尽

力而为 。”

■本报记者 谢笑添

测试赛在争议声中接踵举行
眼看东京奥运会赛期临近 ， 被一

再推迟的各项目测试赛已到了不得不

办的紧要关头 ， 排球 、 跳水 、 田径等

项目先后展开奥运测试 。 为表达对东

京奥运会的支持 ， 在昨日举行的奥运

田径测试赛中 ， 世界田联主席塞巴斯

蒂安·科不顾日本依然严峻的疫情形

势， 抵达赛地助阵 。 赛场内的秩序有

条不紊， 但赛场外的场面多少令这位

英国田径传奇有些尴尬。

为尽可能规避疫情风险 ， 这场被

安排在东京奥运会主赛场新国立竞技

场举行的测试赛并未对观众开放， 420

位参赛者中也仅有 9 人来自海外 。 然

而比赛期间， 新国立竞技场周遭聚集

了相当数量的日本民众 ， 他们高举标

牌， 重复着同一句话———“中止东京奥

运会”。

不久前于札幌举行的马拉松奥运

测试赛， 已上演过类似的场景 。 由于

这座北海道知名的旅游城市周遭多为

山川， 测试赛的赛道几乎尽在其闹市

区内。 为避免民众聚集 ， 主办方反复

呼吁市民不要前往现场观战 ， 并在起

终点所在的大通公园区域进行管制 ，

禁止民众入内 。 然而比赛当日 ， 赛道

两侧仍有不少民众出现 。 对于部分人

而言 ， 这是生活或工作的必经之路 ，

而部分人则借这一契机表达内心不满。

“奥运没法办” “看清现实吧” “非要

现在举行吗 ” ……众多标语都表达着

相同的诉求。

奥运测试赛期间又有四位工作人

员确诊感染新冠的消息 ， 进一步加剧

了日本公众对于奥运会的反感。 对此，

曾多次以运动员身份站上奥运舞台的

科给出了自己的回应。 “我理解仅仅 9

位海外运动员参加的测试赛 ， 和两个

多月后的奥运会正赛截然不同 ， 也对

公众的情绪感同身受 ， 但奥运会是极

其特殊的比赛 。 我想不出任何其他活

动能够像奥运会一样 ， 将跨越种族 、

信仰和地理， 将人们团结在一起 。 我

一生中都在目睹这一切 ， 我相信它将

继续拥有深远的影响力。” 作为疫情暴

发以来访日频率最高的国际体育组织

领导人， 在科的身上能充分感受到世

界田联对于奥运会的重视 。 即便世界

田联过去这些年将大量精力投入打造

商业化赛事， 对所有田径运动员而言，

奥运会仍是最重要的舞台 。 只是 ， 站

在日本民众的角度考虑 ， 在最现实的

健康威胁面前 ， 科的这番话或许很难

打动他们的内心。

■本报记者 谢笑添

为世预赛集训让路
国脚大户联赛延迟
本报讯 （记者陈海翔）中超联赛

昨晚正式宣布，因国足备战 2022 年世

界杯预选赛亚洲区四十强赛的需要，

第 5 轮北京国安对阵河北队、 河南嵩

山龙门迎战广州队的比赛将推迟进

行。 单独推迟这两场比赛的原因非常

简单， 那就是广州和北京两队共将有

14 名球员参加下一期国足集训。

为备战 5 月 30 日开打的世预赛，

中国男足原定于本月 20 日展开集训，

但考虑到前几次集训伤病过多， 效果

都不理想， 国足教练组近期提出将集

中日期提前至 5 月 14 日，目的就是为

了全队更好磨合， 但这也将会影响到

国脚们参加中超第 5 轮的比赛 （5 月

14 日至 17 日）。

据悉， 中国足协对于国足提前集

中的方案非常支持。 职业联赛筹备组

昨天召集 16 家中超俱乐部队对延迟

方案进行商讨， 其中第一种方案为将

第 5 轮中超联赛整体延期至今年 8 月

上旬， 也就是第 14 轮比赛结束后进

行； 第二种方案则是把两支国脚大户

球队广州队和北京国安所参加的第 5

轮比赛推迟， 其它场次如期进行。 最

终，16 家中超俱乐部经投票表决后决

定采取第二种方案。不出意外的话，这

两场延迟的比赛将在 8 月上旬举行。

产教融合助力体育产业
本报讯 （记者谷苗）首届上海体

育产业产教融合发展峰会近日举行，

来自政府部门、产业界、行业协会等近

百名代表齐聚一堂， 共同探讨如何在

新时代将“教育链、人才链与产业链、

创新链”有机衔接，实现更深程度、更

高层次的产教融合。

为加快推进体育强国建设， 顺应

我国体育社会化、产业化的改革趋势，

高素质、 复合型体育管理类人才的培

养至关重要，需要整合政府、高校、企

业、社会等多方力量和资源。上海体育

学院经济管理学院创新产教融合模

式，推出“订单式人才培养”———与企

业共同制定人才培养方案、 共同组建

“产教融合示范班”， 从企业获取人才

需求“订单”，为企业量身打造专业型

人才，并签订用人协议。

上海体育学院党委书记李崟表

示，通过本次峰会，搭建行业协会、企

业、学校沟通平台，能进一步促进体育

人才培养，构建“体育经营管理人才培

养大联盟”， 培养出更多内外兼修、基

础扎实、专业技能突出、实践能力强的

应用型体育经营管理类人才， 为大力

发展我国体育产业作出新的贡献。

会上， 上海体育学院与首批六家

“订单式人才培养” 合作单位正式签

约， 经济管理学院与九家相关体育项

目协会举行了共建仪式。

在东京举行的艺术体操奥运测试赛上， 选手们佩戴口罩等待裁判给出分数。 视觉中国


